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buena gestión de los recursos hídricos . Ahora, bien, es cierto 
que hay muchas cuestiones legales, técnicas y económicas a 
resolver .

La segunda aclaración, por tanto –y creo que usted es sobra-
damente conocedora de ello–, es que esas desaladoras son 
de titularidad estatal, y Acuamed es una empresa pública 
estatal . Y, por tanto, nosotros lo que podemos hacer desde 
el gobierno del botánico, y lo hemos hecho desde el día 1 y 
tenemos todo el referente de cartas, escritos y reuniones, 
incluso de traslación de las resoluciones que al respecto se 
han hecho en estas Corts, lo que hemos hecho es trasladar al 
Gobierno de España, a los distintos gobiernos de España, en 
todos y cada uno de los foros a nivel formal y a nivel informal, 
la cuestión de las desaladoras en la Comunidad Valenciana, la 
oportunidad que tenemos y los problemas que tenemos para 
determinados ayuntamientos, sobre todo en la provincia de 
Castellón .

Todo eso también tuve oportunidad, además fui con el presi-
dent a tener una reunión directamente con la anterior minis-
tra, con la secretaria de estado, con la directora general del 
agua, les volvimos a plantear toda la situación, la necesidad 
de aprovechar el potencial de Torrevieja, de aprovechar el 
potencial de Mutxamel de Alicante, de aprovechar todos los 
recursos que podían utilizarse de ahí y la problemática de 
esos ayuntamientos que se habían visto en su momento, en 
el pasado, casi conminados a firmar determinados convenios 
–que ahora les pueden resultar muy onerosos– cuando esas 
necesidades de agua realmente no están sucediendo .

Por eso, lo que hemos hecho es que no hemos dejado de 
reivindicar desde el primer minuto todo ello ante el Gobierno 
de España .

Pero, bueno, ¿qué ocurre con esas tres desaladoras de 
Castellón –insisto– que pertenecen a Acuamed? Esto yo, 
cuando lo preparaba, no sabía si contarlo como el cuento 
de la lechera o como el cuento de la criada porque es como 
una distopía; resulta que aquí se generaron enormes expec-
tativas de urbanización a las que muchas personas en aquel 
momento de distintos gobiernos se vieron en esa especie de 
fiesta que se vivía aquí, que era falsa, y entonces todo eso 
alimentó la necesidad y el comprometerse al futuro pero no 
con los recursos de entonces sino con los recursos del futuro, 
que son con los que ahora tenemos que hacer frente a todas 
esas desaladoras, para hacer frente a expansiones urbanís-
ticas y proyectos de estos magníficos que tenían en aquel 
momento y que ahora estamos pagando .

Esa es la situación y por eso es un poco lo que ahora es muy 
difícil de revertir y de negociar (inintel·ligible) … ayuntamien-
tos como el de Oropesa, Cabanes, Moncofa, Xilxes, con una 
inversión enorme, con compromisos ante la Unión Europea y 
basadas en previsiones urbanísticas totalmente desmesura-
das que luego quedaron en nada .

Por tanto, soluciones nosotros hemos estado exigiendo a 
ambos gobiernos, al anterior y al actual ministro también se 
lo pude decir personalmente en la reunión que tuve el pasado 
verano con ellos, uno de los temas que están sobre la mesa de 
nuestra agenda en materia hídrica .

Pero, más allá de esas reuniones y de trasladarle al minis-
terio esas preocupaciones, lo que podemos hacer también 

–le invito–, su grupo tiene una nutrida representación en las 
Cortes Generales donde también pueden insistir a la minis-
tra, o a los ministros responsables en la materia para que 
pongan soluciones y esos ayuntamientos no se vean más 
perjudicados de lo que están ahora .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Gracias, consellera .

Gràcies .

Passem a la pregunta 1 .459, del senyor diputat Emigdio 
Tormo, del Grup Parlamentari de Ciudadanos, també a la 
consellera d’agricultura .

Señor Tormo, cuando quiera . 

El senyor Tormo Moratalla:

Gracias, señora presidenta .

Honorable consellera .

¿Cree suficiente el Consell la política que está llevando a 
cabo para la transferencia de tecnología y conocimientos a 
los agricultores?

Gracias . (Aplaudiments)

La senyora consellera d’Agricultura, Medi Ambient, Canvi 
Climàtic i Desenvolupament Rural:

Muchas gracias .

Muchas gracias, señor Tormo, por su pregunta interesante 
porque además –como ya les he explicado hace poco– esta-
mos este año con multitud de actividades alrededor del 150 
aniversario del IVIA, y precisamente este sábado tenemos 
una jornada de puertas abiertas a las que le vuelvo a invitar .

Y, bueno, la pregunta, ¿cree suficiente? Lo que creemos, lo 
que sabemos, estamos convencidos que lo que le hemos 
dado es un giro sustancial a la transferencia de tecnología 
al sector . Hemos establecido por primera vez mecanismos y 
recursos específicos para la transferencia del sector que es 
para conectar la inversión, la tecnología, el conocimiento con 
el sector productor pero también con la sociedad . Todo eso a 
partir de dos medidas fundamentales: la primera, la recupe-
ración del servicio de transferencia de tecnología con enti-
dad propia en la estructura de la conselleria y, la segunda, 
trabajos que hemos realizado, que están en marcha en mate-
ria de transferencia .

Por ejemplo, la recuperación de la estructura de las esta-
ciones experimentales de la conselleria que están en 
Elx, Carcaixent, Vila-real y Llutxent; estamos haciendo 
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asesoramiento directo; fomento de la producción ecoló-
gica; conservación de recursos genéticos, por ejemplo en Elx 
se está haciendo recuperación de variedades autóctonas de 
datileros para no depender tanto de variedades extranjeras; 
estamos ofreciendo formación sobre el terreno; divulgación 
de técnicas; también con el CIEF en la conservación y difu-
sión de las variedades agrarias autóctonas; tenemos nuevos 
programas de formación, se están realizando del orden de 
200 cursos al año que han llegado a más de 3 .000 personas; 
tenemos nuevos proyectos de formación vinculados al terri-
torio y adaptados al territorio, con un proyecto casi de tuto-
rización con agricultores reales en sus explotaciones para 
ir transmitiendo todo ese conocimiento; hemos fortalecido 
la cooperación con agentes del territorio, no solamente con 
las cooperativas y organizaciones agrarias sino también con 
grupos de acción local líder, con los consells agraris municipals, 
para trasladar toda esa información .

 Y, cómo no, estamos colaborando con las universidades 
públicas en transferencia, aplicación de proyectos, expe-
riencias piloto . Por ejemplo, por citarle algunas de las más 
significativas: en la lucha biológica contra plagas, lo cual es 
una reducción del uso de fitosanitarios pero también de los 
costes que asumen los agricultores; en agrocompostaje con 
restos de residuos orgánicos; en herramientas para defensa 
de la calidad diferenciada de las denominaciones de origen; 
también estamos trabajando con el Consell Agrari Municipal 
de Valencia en transferencia, en divulgación .

Y, por último, pero no menos importante, estamos propo-
niendo estrategias de dinamización agroecológicas, son 
programas educativos y de divulgación, y proyectos con 
experiencias innovadoras entre centros de investigación y 
productores, explotaciones directamente para adaptación de 
cultivos al cambio climático .

Con todo ello, lo que hemos hecho –como decía– es girar y 
dar un foco específico a una entidad propia a la transferen-
cia del conocimiento, a la transferencia de la investigación . 
(Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Señor Tormo .

El senyor Tormo Moratalla:

Gracias, presidenta .

Gracias, consellera .

¿Sabe lo que pasa? Que muchas veces nos enzarzamos en 
estas discusiones usted y yo de alto nivel y, luego, me olvido 
de hacer la pregunta, y mi síndica me dice, «Emigdio, te has 
olvidado de hacer la pregunta .» Por lo tanto, he preferido 
empezar por el final.

Mire, señora consellera, bromas aparte, Las Provincias, el diario 
Las Provincias decía hace no mucho que el mismo problema que 
tiene el IVIA por la falta de suficiente personal científico se ha 
trasladado a (ininteligible) … en los siguientes escalones: 

Lo que corresponde a transferencia de tecnología y cono-
cimiento de los agricultores, que no se transfiere el cono-
cimiento porque no se cubren a tiempo las plazas que van 
quedando vacantes cuando la gente se iba jubilando . Y ya 
sé lo que me va usted a decir, me va a decir que durante el 
periodo más grave de la crisis el gobierno central le impedía 
a usted renovar el número de plazas que hubiera deseado, 
pero en otras consellerias y en otros ámbitos sí que ha se ha 
podido idear, inventar, o hallar la forma y manera de sustituir 
personal que a nuestro juicio era –y es– fundamental para el 
desarrollo de nuestra agricultura y nuestra ganadería .

La conselleria de agricultura se ha quedado sin especialistas, no 
se adiestran a las nuevas generaciones, a pesar de que usted 
nos dice de citricultores por ejemplo y operarios que se dedi-
can o quieren dedicarse a estas tareas de manera profesional, 
por lo tanto a nuestro juicio una clara falta de previsión .

No se organizan los cursos de formación y cuando se organizan, 
los pocos que hay, se recurre a monitores interinos cuyas perso-
nas no tienen, a nuestro juicio también, la suficiente formación.

Esta ausencia de personal cualificado contrasta con la gran 
demanda que hay en el campo valenciano precisamente para 
atender a las nuevas necesidades que los suministros a la 
agricultura valenciana y a la exportación requieren año tras 
año . Los agricultores –como le digo– están pidiendo cursos 
de formación .

Usted decía hace no mucho, en el primer encuentro de muje-
res rurales en Biar, mujeres rurales de la comunitat, perdón, 
enumeraba una serie de medidas que su conselleria va a 
desplegar, siempre en futuro. Sabe usted que siempre, en fin, 
no es que se lo eche en cara, no soy yo nadie para echarlo en 
cara pero sí le constato que son siempre a futuro .

Decía, «discriminación positiva, ayuda para planes de inver-
sión», a lo cual nosotros exigimos medidas concretas; «incor-
poración de jóvenes», sabe usted que hace poco le preguntaba 
concretamente cuántos jóvenes se incorporan y la cantidad 
que usted me trasladaba resultaba ridícula para la cantidad de 
fondos que destina el gobierno valenciano y su departamento 
en particular; «mejora de ley de estructuras agrarias», claro, 
usted vendía como hecho algo que empezamos a estudiar, 
¡fíjese usted!, las enmiendas en el próximo día 18 de diciem-
bre, que con muchísima suerte y muchísima voluntad por parte 
de la comisión que tengo el honor de presidir podremos llevar 
a cabo para que pueda ser aprobado en el pleno del mes, o en 
algunos de los plenos del mes de febrero . Por lo tanto, usted 
está vendiendo el oso o la piel del oso antes de cazarlo .

Y, luego, dice, «reconocimiento y puesta en valor del papel de 
la mujer en la nueva política agraria común a partir del año 
2020 .» Fíjese usted que esta mañana hemos estado discu-
tiendo sobre una proposición no de ley presentada por el 
Partido Socialista, y luego suscrita por todos los grupos, 
enmendada por todos los grupos, y resulta que si tenemos 
que basar nuestras expectativas de mejora en cuanto a trans-
ferencia tecnológica en unos fondos que ya de por sí la propia 
Unión Europea y los países que la componen de forma parti-
cular han dicho que no solo no se va a mantener sino que 
encima se va a reducir, cuando contamos con 12 .000 millo-
nes menos de euros que aportaban de forma neta la Gran 
Bretaña y después del brexit no se van a poder aportar, pues, 
mire, usted, creo que mala función vamos a hacer .
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En cualquier caso, el borrador que aporta Bruselas, que prevé 
conceder a los estados miembros una mayor flexibilidad, le 
otorga usted las herramientas necesarias para que la menor 
parte del presupuesto en cuanto a agricultura y ganadería 
que pueda recibir su departamento de parte de Europa pueda 
usted dedicarla a la materia de la que estamos hablando, es 
decir, mayor transferencia tecnológica y mayor formación de 
nuestros agricultores y también, por qué no, ganaderos .

La propia Unión Europea decía que esa transferencia de 
fondos venían a modernizar y simplificar las labores del 
campo y, también, en cuanto a agricultura y ganadería .

Por lo tanto, señora consellera, yo creo que le han puesto las 
herramientas en sus manos, suficientes, para poder tener una 
proyección de la agricultura de cara al futuro, lo suficiente –
como digo– para mejorar las condiciones de vida de nuestros 
agricultores y ganaderos en este momento .

Gracias, señora consellera .  (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Gracias, señor Tormo .

Cuando quiera . 

La senyora consellera d’Agricultura, Medi Ambient, Canvi 
Climàtic i Desenvolupament Rural:

Muchas gracias, señor Tormo .

Primero, una serie de aclaraciones .

Todas las medidas que le he contado, en respuesta a su pregunta 
que iba sobre transferencia de tecnología y conocimiento al 
sector agroalimentario, no estaba hablando en futuro, estoy 
diciendo que están en marcha, las estamos haciendo .

Y si a usted le parece poco 200 cursos al año (rient) con más de 
3 .000 personas que han atendido a esos cursos pues, nada, inten-
taremos hacer más cursos, pero la verdad es que están teniendo 
mucho éxito toda la variedad de cursos que estamos teniendo .

Como usted sabe, la ley de estructuras está presentada en 
estas Corts de marzo, y ya sabe que coincidimos en los objeti-
vos y en la importancia de esta ley, y así lo seguiremos .

Otra aclaración, los fondos de investigación agroalimenta-
ria europeos no van necesariamente en la PAC, hay que distin-
guir, hay programas de investigación, el H2020, que es precisa-
mente donde está concurriendo el IVIA, el CEAM . Son proyectos 
en concurrencia competitiva, y hemos hecho reforzar el personal 
investigador en el IVIA con 19 investigadores, doctores, más, que 
precisamente es lo que permite poder presentarse a proyectos de 
ámbito internacional y a consorcios internacionales .

Hemos aclarado y reforzado el personal temporal adscrito a 
proyectos, porque eso lo que permite es que haya gente que 
investigue aquí y vaya yendo a los principales centros de inves-
tigación agroalimentaria de Europa o del mundo; tenemos un 

programa de becas también (soroll de papers) en el que está ya 
la gente trabajando; hemos consolidado la financiación; hemos 
consolidado la gestión; y, además, también estamos trabajando 
en un anteproyecto de ley que actualice el IVIA –recuerdo 
que la ley actual es del año 1991–, pues otra cosa que hemos 
tenido que actualizar a la situación actual y real de hoy en día, 
queremos que el IVIA se convierta…, no solo reforzar su papel 
referente en generación de conocimiento agroalimentario…

La senyora vicepresidenta primera:

Consellera…

La senyora consellera d’Agricultura, Medi Ambient, Canvi 
Climàtic i Desenvolupament Rural:

 . . .sino también en dinamizador y en coordinador de todo ese 
sistema de generación del conocimiento agroalimentario que 
queremos conseguir para esta comunidad autónoma, porque 
tenemos a los mejores investigadores, un gran conocimiento 
atesorado y una gran sabiduría en el sector .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Gracias, gracias consellera .

Passem a la pregunta número 1 .637 que formula el dipu-
tat Juan de Dios Navarro Caballero, al conseller d’educació i 
investigació .

Senyor Navarro .

El senyor Navarro Caballero:

Muchas gracias, presidenta .

Señor conseller .

Señores diputados .

Hace un mes, el 24 de octubre, traje al pleno una pregunta en 
la que le preguntaba en qué…, cómo se encontraba la adecua-
ción del IES Torrellano de Elche . Su respuesta, lejos de dar 
luz, dejó muy preocupados a los padres y madres de más de 
ochocientos alumnos del instituto IES Torrellano y a la comu-
nidad educativa . Es así, que cuando escucharon su contesta-
ción anunciaron que si el 5 de noviembre no estaba licitada 
la obra iban a proceder a manifestarse y a concentrarse en 
Elche, hartos de las mentiras, unas tras otras, hartos de las 
mentiras de su conselleria .

Han pasado del cansancio al hartazgo . Están cansados de los 
ximoanuncios en los que se ha convertido su conselleria, los 
ximoanuncios en que se ha convertido el gobierno del Titanic . 
Y, una vez más, les traigo esta pregunta aquí: ¿cuáles son los 


